

EFE Sur se prepara para movilizar 45 mil pasajeros diarios en marzo

La empresa indicó que sería el mayor número de transportados por jornada en la historia del Biotrén. Se reforzará la Línea 2 con un tren que será trasladado desde Concepción.

CIUDAD PÁG. 9



Cerca de un millón de licencias médicas se emitieron en Biobío durante 2022

Documentos emitidos presentan un aumento de un 17,8% en comparación con 2021. Desde la CUT advirtieron que al menos un 30% de las bajas médicas no han sido pagadas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Diario Concepción

Martes 31 de enero de 2023, Región del Biobío, N°5342, año XV

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Altas temperaturas en Biobío: actualizan alerta preventiva

Conaf llamó a la ciudadanía a tomar medidas preventivas para evitar incendios forestales. La medida especial se mantiene vigente desde el 16 de enero de este año.

CIUDAD PÁG. 11

FOTO: GUILLERMO SALGADO



Tulio Mendoza: "La Región y en especial Concepción tuvieron un año muy activo"

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

A NIVEL NACIONAL SE INVERTIRÁN 70 MIL MILLONES DE PESOS

Biobío: Conadi proyecta compra de tierras para 10 comunidades en 2023

Director regional confirma avance en procesos de adquisición de terrenos.

El director regional de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena

(Conadi), Iván Carilao, hizo un balance de lo que fue el año 2022 y una proyección

de lo que será el presente año respecto de la compra de tierras para las comunidades

del Biobío. "Estimo en alrededor de 10 comunidades que estaríamos trabajando para

este año, que deberían culminar con este proceso", dijo.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Balance final: 394 cirugías fueron suspendidas por paro de la Fenats

Según el Servicio de Salud de Concepción (SSC), en el principal centro asistencial de la Región se aplazaron 322 intervenciones y en el Traumatológico cifra llegó a 72 operaciones postpuestas.

CIUDAD PÁG.8



FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN



#FUE TENDENCIA

La caída del sistema de Banco Estado en sus plataformas fue tendencia en redes sociales.

El hecho reportado por distintos usuarios en Twitter, implicó la intermitencia en la App, Caja Vecina y sitio web de la entidad bancaria, generando la molestia de quienes no pudieron efectuar con éxito sus transacciones.

BancoEstado**@BancoEstado**

Estimados clientes, informamos que nuestras plataformas presentan intermitencias en su disponibilidad. Estamos trabajando para resolverlo a la brevedad.

pablo cesar trujillo**@pablotrujilloh**

Buenas tardes, alguien sabe si banco estado está con problemas? Ya que intento Transferir a una cuenta y no me deja

Mariela Martinez**Martinez****@mariellamarti17**

#bancoestado mi local vacío, he devuelto a la mayoría de los clientes sin sus cositas para el almuerzo

Kathy**@KatherineJanet**

#bancoestado banco estado de nuevo lo mismo Fui a comprar y quede con todas mis cosas en el meson

Klauss**@GarnFigu**

#bancoestado falla sistema a nivel nacional!!!

ENFOQUE

Identidad y sabiduría territorial sampedrino



JAVIERA VARGAS MUÑOZ
Consejera Regional del Biobío

El cambio climático es el desafío más importante para todos y todos, obligándonos a replantear la planificación territorial estratégica de nuestros territorios. Chile, país altamente vulnerable, cumple con siete de los nueve criterios establecidos por la Convención Marco de Cambio Climático (CMNUCC), generar cambios en distintos niveles e instancias para salvaguardar nuestros recursos naturales, conservando espacios que cumplan funciones vitales para la salud ambiental y la mitigación al cambio climático a través

El llamado es estar atentos a esto, pues cualquier problema ocuriente ahí puede afectar a todo el sistema lacustre y a nosotros mismos.

El 26 de enero es una fecha que se recuerda porque en 1990 Chile suscribía la Convención sobre los Derechos del Niño, coincidentemente el 26 de enero del 2021 se da inicio al programa Casas Compartidas para Jóvenes que la corporación CATIM mantiene en Concepción, implementado por el Ministerio De Desarrollo Social y Familia como una nueva política pública que busca acompañar hacia la autonomía exitosa a jóvenes que han pasado parte de su adolescencia en situación de calle o que han egresado del sistema residencial de infancia sin contar con un hogar y con las mínimas garantías de bienestar.

La coincidencia de ambas fechas nos lleva a la reflexión sobre el estado actual de la protección de la infancia y la juventud en nuestro país. La deuda es grande y la tarea es descomunal, en una sociedad aislada y poco atenta al bienestar ajeno, nos lleva a dar mayor

valor a un programa social enfocado en la juventud que instala viviendas dignas y bien acondicionadas para su tránsito hacia la vida independiente. Si bien es una vivienda temporal, le permite a las y los jóvenes afrontar su propia adultez con herramientas de autocuidado, pensadas para su desarrollo personal, laboral y financiero.

En estos 2 años de existencia los desafíos, los problemas y las frustraciones han sido muchos, pero también los logros. Hemos logrado instalar 5 viviendas, para un total de 15 jóvenes, donde la mayoría ha logrado terminar sus estudios medios, comenzar carreras universitarias, mantener empleos estables, restablecer lazos familiares, comenzar sus propias familias y jugarla por una vida donde pueden elegir libremente su destino.

La deuda con nuestra infancia es grande, por esto celebramos los avances recientes como la Ley de Protec-

del diseño de ciudades más resilientes, resulta imperante.

Para la co-construcción de ciudades menos vulnerables y más resilientes debemos relevar la importancia de las comunidades en el diseño y funcionamiento de estas, levantadas desde la identidad y sabiduría territorial, incorporando la variable climática como componente, así como la planificación ecológica a los instrumentos de planificación territorial mediante la creación de zonas de conservación, preservación, restauración ecológica en pro de disminuir amenazas, conflictos y desastres, brindando mejor información, mayor compromiso local a los planificadores de la ciudad y garantizar una respuesta directa y clara a las prioridades de la comunidad.

Sampedrinas y sampedrinos son el ejemplo de lucha desde la identidad y compromiso con futuras generaciones por el cuidado del Sistema lacustre Laguna Chica - Laguna Grande y Humedal Los Batros, demostrando que todo pensar y sentir de la comunidad sobre los lugares que co-habítamos con

otras especies, son relevantes y deben ser incidentes para el desarrollo de comunas que habiten en armonía con la naturaleza, con justicia social y respeto a las personas.

El sistema, compuesto por la cuenca de la Laguna Chica (4.5 km²); la cuenca de la Laguna Grande (12,7 km²), y el gran humedal Los Batros que conecta este sistema con el río Biobío, han sido altamente amenazados, siendo una de las más emblemáticas la del año 2005, en donde la expansión inmobiliaria casi acaba con más del 70% de la superficie con la avenencia del municipio de turno en donde la defensa aguerrida de la comunidad organizada logró que no se destruyera la totalidad del Humedal.

Continuando tiempos con la petición y promulgación de la Declaración de Santuario de la Naturaleza, pero sólo de la Laguna Grande y el Humedal los Batros, dejando la Laguna Chica sin protección vinculante alguna, por lo que el llamado es estar atentos a esto, pues cualquier problema ocuriente ahí puede afectar a todo el sistema lacustre y a nosotros mismos.

Dos años del Programa Casas Compartidas



ÓSCAR VIDAL FUENTES
Coordinador programa Casas Compartidas para Jóvenes

ción Integral y los progresos en configurar una nueva institucionalidad para la protección. Es urgente que como sociedad nos hagamos responsables de aquellas infancias que sufren maltrato, abuso y que por distintos motivos no puede vivir con su familia. En nuestro caso también es urgente avanzar hacia un sistema integral de protección residencial para

adolescentes y jóvenes.

Este 2023, como corporación Catim, cumplimos 30 años de trabajo, atendiendo cada año a más de 3.000 familia de las regiones de Biobío y Ñuble, comprometidos con el buen trato, con especial énfasis en la infancia, pero también con todas las personas, para que en conjunto tengamos las herramientas para una mejor sociedad.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

Cerca de un millón de licencias médicas se emitieron en la Región del Biobío durante el 2022. La cifra, que representa un aumento de un 17,8% en relación al 2021, muestra la realidad por la que actualmente está pasando el mundo laboral de la zona. Esto según datos entregados por el Informe anual de emisoras de Licencias Médicas Electrónicas 2022 que elabora la Superintendencia de Seguridad Social (Suseso).

La cifra local no se distancia del panorama nacional, y es que, el número de Licencias Médicas Electrónicas (LME) emitidas y pronunciadas a nivel país alcanza a 9.283.961, lo que significó un aumento de 14,7% respecto al año pasado.

El escenario generado por la pandemia es uno de los principales factores que identifican desde la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), argumentando que la inestabilidad laboral, junto con el regreso de la presencialidad, ha generado perjuicios en la salud mental de los trabajadores.

En base a los datos entregados por el informe de Suseso, más de dos millones de las licencias médicas emitidas a nivel nacional corresponden a trastornos mentales, siendo el diagnóstico más reiterado en los documentos médicos pronunciados durante el año pasado.

Uno de los problemas acusa la CUT, con el aumen-

Licencias médicas impagas: el daño colateral de la pandemia



Situaciones como estas no ayudan a disminuir las cifras de licencias médicas en la fuerza laboral de la Región. El hecho de mantener una licencia médica impaga golpea directamente los ingresos de una familia y complica cualquier tipo de problema por salud mental, u otro diagnóstico, por el que esté pasando un trabajador.

to en la emisión de licencias médicas, es la cantidad de documentos que aún se encuentran impagos, generando una preocupación adicional en los trabajadores, ya que temen perder su trabajo por el uso de una baja médica o deben volver a sus labores porque no le pagan su permiso.

“La gran mayoría de las licencias emitidas no están siendo pagadas. Por lo tanto, nos enfrentamos a una situación de doble efecto, ya que algunos temen a ser despedidos por el uso de las licencias y otros tienen que volver por el no pago de estos documentos”, señaló, Paola Zúñiga, presidenta de la CUT Provincial Concepción.

Situaciones como estas no ayudan a disminuir las cifras de licencias médicas en la fuerza laboral de la Región. El hecho de mantener una licencia médica impaga golpea directamente los ingresos de una familia y complica cualquier tipo de problema por salud mental, u otro diagnóstico, por el que esté pasando un trabajador o trabajadora.

CARTAS

Experiencia cliente

Señora Directora:

No es un misterio que este 2023 será un año especialmente desafiante para la economía, proyectándose una caída de un 1,75% del PIB, según cifras del Banco Central. Por lo tanto, será un periodo de retos, en el cual nuevamente la tecnología tomará un papel central.

En las ventas, ya logramos ver durante la pandemia que herramientas de experiencia del cliente (CX), como canales digitales, inteligencia artificial y plataformas de autoatención fueron claves para mantener y fidelizar a los consumidores.

En base a esto, existen ciertas tendencias que impulsarán las ventas este 2023 como el aumento del número de canales de atención al cliente, lo que permite desarrollar más oportunidades de interactuar y captar su interés.

Por otra parte, más desarrollo de la inteligencia artificial (IA) en el e-commerce, que ha tomado excepcionalmente bien la automatización, debido a que muchas solicitudes en el área son fáciles de automatizar de principio a fin.

En concreto, incluso para el co-

mercio tradicional, contar con una plataforma digital, dirigida a la experiencia del cliente, ofreciendo soporte, ayuda, respuestas y generando comunicación con éste, es fundamental para impulsar las ventas este 2023, que se viene especialmente desafiante con el consumo de productos no básicos.

Julio Farías

Rebaja en pensiones AFP

Señora Directora:

A raíz de los porcentajes negativos en las AFP de los fondos “D” y “E” en el año 2021, a partir de enero 2022, a miles de mayores nos rebajaron las pensiones. Al comparar diciembre 2021 con enero 2022, mi pensión sufrió rebaja de \$ 60.092. En año 2022, el fondo “E” fue positivo en 7,83%, por tanto, esperaba un aumento en mi pensión a partir de enero 2023; pero, ésta en comparación a diciembre 2022 fue rebajada en \$ 32.041.-. Esto, es por un cálculo que realizan las AFP, en cada año, y que nadie conoce y entiende. No obstante lo anterior, las AFP han realizado y siguen realizando campañas sobre las bondades del sistema. El IPC de 2022 fue un 12,8% y,

varios productos han aumentado de precio. Por años, los distintos gobiernos, parlamentarios y políticos, en sus discursos y planteamientos nos han prometido una solución sobre las pensiones de AFP. Los mayores aún seguimos esperando.

Derico Cofré Catril

Veredas o Estacionamientos de vehículos

Señora Directora:

En los últimos actos masivos que se han ejecutado y ejecutan en el Parque Ecuador los conductores de vehículos han olvidado que las veredas están destinadas al tránsito de las personas y no al estacionamiento de sus vehículos. Con asombro observo que los peatones tenemos pasillos de circulación entre los vehículos y que el deterioro de las veredas es algo que tendremos que soportar los residentes que vivimos cerca del Parque, muchos de ellos de la tercera edad, que son los más afectados con esta mala práctica. Espero que la reparación de las veredas no quede flotando en la indiferencia de las autoridades.

Gonzalo Hernández C.



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

- ◆ contacto@diarioconcepcion.cl
- ◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

“Esto estuvo paralizado cuatro años aproximadamente, en que no tuvo mayor avance”.

“He trabajado 25 años en esta zona y no he tenido dificultades en relación con las comunidades”.

SEGÚN INFORMACIÓN APORTADA POR EL DIRECTOR REGIONAL DE ÑUBLE, BIOBÍO Y LA ARAUCANÍA

Conadi proyecta trabajo de compra de tierras para 10 comunidades en 2023

Director regional, Iván Carilao, destacó proyección positiva en el proceso de compra de tierras para las comunidades del Biobío. Aseguró que se espera culminar labor con una decena de agrupaciones y descartó que baja en violencia rural tenga efecto en la labor que realiza la entidad.

70

mil millones

de pesos es el presupuesto de la Conadi para el 2023.

Durante el 2022 se invirtieron

40 mil millones de pesos en compra de tierras.

Jorge Enríquez Carrera
contacto@diarioconcepcion.cl

El director regional de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi), Iván Carilao, hizo un balance de lo que fue el año 2022 y una proyección de lo que será el presente año respecto de la compra de tierras para las comunidades del Biobío.

“Esto estuvo paralizado cuatro años aproximadamente, en que no tuvo mayor avance. El Presidente Boric aumentó ese presupuesto, llegando a 35 mil millones y terminando el año, se llegó a los 40 mil millones de pesos, es decir más de lo asignado”, dijo Carilao.

En ese monto, destacó el jefe regional, se incluye la reciente reivindicación territorial de 258 hectáreas de tierras a la comunidad mapuche Juante Nahuelpán de Tirúa.

En el mismo camino, desde la Dirección de Conadi confirman que hay varias comunidades más que están priorizadas para este año en el proceso de compra de tierras.

“Tenemos una asignación presupuestaria a nivel nacional. Nosotros, solo en el Biobío tenemos alrededor de 30 comunidades en espera. Eso significa que con los territorios, con las comunidades



FOTO: CONTEXTO

estamos colocando prioridad en la compra que ellos mismos plantean. Nosotros no estamos tomando una decisión arbitraria, sino más bien ellos nos señalan cuáles son las comunidades que entran en el proceso de compra de tierras”, indicó Iván

Carilao.

“Estimo en alrededor de 10 comunidades que estaríamos trabajando para este año, que deberían culminar con este proceso”, agregó.

Lo anterior, según el representante regional, significa que esa de-

cena de comunidades podrían culminar o con la compra de tierras o con sus carpetas con un alto grado de avance, adportas de acceder a financiamiento para la adquisición de terrenos.

En cuanto al monto que debería

“Estimo en alrededor de 10 comunidades que estaríamos trabajando para este año”.

Iván Carilao, director regional Conadi.

FOTO: FACEBOOK IVÁN CARILAO



IVÁN CARILAO, director regional de la Conadi.

quedarse en la Región, de los 70 millones de pesos proyectados para este 2023, Carilao no especificó una cifra, sino que apuntó que espera llegar “al máximo. Es un fondo que está destinado para todas las regiones y dependiendo de la gestión en cada una se puede alcanzar el máximo que se pueda atraer para la Región del Biobío.

Disminución de violencia

-Hay un contexto de una baja en la violencia rural en la provincia de Arauco, ¿cómo evalúa esa disminución?

-No sé si está vinculado al tema de las comunidades. Vincularlo a ellas, es no observar lo que está ocurriendo en los territorios. Por lo tanto, si se involucra a las comunidades en este tipo de acciones, hay una percepción equivocada. En todos los lugares hay violencia, en Arica como en Punta Arenas. Cuando se categoriza o se vincula esa violencia a un movimiento social que tiene legítimos requerimientos, es equivocada la percepción. Las comunidades siempre han vivido en paz. Han tenido dificultades, por cierto, pero las han sorteado de manera, como lo han sabido hacer siempre. No percibo que la violencia sea de parte de nuestras comunidades.

-Pero, desde otra perspectiva, ¿Es mejor para la Conadi trabajar el tema de la reivindicación territorial bajo un contexto de menor violencia, a diferencia, por ejemplo, del año pasado?

-Nosotros siempre hemos establecido relaciones con nuestra gente y nuestras comunidades y hemos conversado frente a frente y sin ningún grado de violencia. Entonces, yo digo que existen, como en todas partes, hechos violentos que son repudiables, por cierto, pero atribuirlos a las comunidades es equivocado.

-No, la pregunta no es esa...

-He trabajado 25 años en esta zona y no he tenido dificultades en relación con las comunidades.

-Pero, ¿bajo el contexto de la acción de la CAM?

-Pero, pregúntele eso a la CAM...

-Sí, pero la pregunta es si a propósito de la baja en la violencia es más fácil para la Conadi plantear la negociación en ese contexto...

-Nosotros siempre tenemos dificultades en nuestro trabajo y si eso no se toma como elemento propio de nuestra labor, está equivocado. Uno se enfrenta a situaciones de todo tipo, como en toda labor. Tenemos una dificultad que poco a poco ha ido desprendiéndose, pero tenemos un ambiente complejo, donde hay una reivindicación histórica, a veces, por culpa de la no atención de los servicios tocamos. Pero, tenemos el horizonte claro que debemos trabajar de manera honesta.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: SENADO.CL

CÁMARA ALTA aprobó este lunes iniciativa de extensión de 30 días de los estados de excepción, a contar de la sexta ampliación.

A CONTAR DE LA SEXTA AMPLIACIÓN

Senado aprueba ampliar periodo de estados de excepción

De esta manera, iniciativa queda en manos de la Cámara Baja en su segundo trámite legislativo. En tanto, fue aprobada una nueva prórroga de la medida, con lo que se asegura vigencia hasta el 25 de febrero próximo.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Por acuerdo unánime de la Sala del Senado, al inicio de la sesión se despachó sobre tabla, por 30 votos favorables y 1 en contra, la moción de reforma constitucional, que modifica la Carta Fundamental, en materia de prórrogas sucesivas del estado de excepción constitucional de emergencia. De este modo, la iniciativa quedó en condiciones de cumplir su segundo trámite, en la Cámara de Diputados y Diputados.

Esta iniciativa tuvo su origen en la moción presentada por los senadores Álvaro Elizalde, Juan Antonio Coloma, José García Ruminot, Ricardo Lagos Weber y Matías Walker, y apunta a reponer en condiciones muy similares el texto del proyecto que fue despachado por el Senado, la semana pasada, pero que no obtuvo los votos necesarios en la Cámara Baja.

Esto es, permitir la renovación de 30 días al Estado de Excepción

Constitucional, a contar de la sexta extensión consecutiva. Ahora, sólo se permite ampliar la medida por 15 días, tal como ocurre en las regiones de La Araucanía y Provincias de Arauco y Biobío.

Así lo dio a conocer el senador Matías Walker, uno de los autores de la reforma constitucional quien además precisó que “por tratarse de un texto casi idéntico al despachado la semana pasada –solo se modifica el guarismo de 35 a 30 días– se solicita eximirlo de su trámite en comisiones”.

La norma también contempla un artículo transitorio que dispone que “si al publicarse la presente reforma constitucional se encontrare vigente la prórroga de un estado de excepción constitucional de emergencia, que hubiere sido ya prorrogado en más de seis oportunidades, se entenderá que dicha prórroga registró por treinta días”.

Durante el debate se hizo presente además que se consignará en

el acta, la existencia de otro proyecto de reforma constitucional de similares términos, presentado en diciembre de 2021, por los senadores Carmen Gloria Aravena, José García Ruminot, Felipe Kast, Francisco Chahuán y el ex senador Alejandro García Huidobro.

Nuevo estado de excepción

En tanto, con 29 votos a favor, 1 en contra y 1 abstención, la Sala del Senado aprobó la solicitud del Ejecutivo para prorrogar por 15 días más el estado de excepción constitucional de emergencia, en la región de La Araucanía, y las provincias de Arauco y del Biobío, de la región del Biobío, también denominada como macrozona sur.

Cabe recordar que el estado de excepción se encuentra vigente desde el 16 de mayo de 2022 y con esta aprobación estará vigente hasta el 25 de febrero próximo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

Dentro de las amenazas más latentes para el Santuario se encuentra la expansión inmobiliaria, construcción vial y el cambio climático.

Se espera que en mayo del presente año esté conformado el órgano administrativo del Santuario.

Sebastián Rojas Guerstein
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras decretarse como Santuario de la Naturaleza el polígono de la Laguna Grande y el Humedal Los Batros en San Pedro de la Paz, el municipio se encuentra trabajando en su plan de manejo, junto a la comunidad sampedrino.

Este trabajo se compone de talleres y charlas educativas que se han realizado en la Biblioteca Pública de la comuna.

Al respecto, el alcalde de San Pedro de la Paz, Javier Guíñez, comentó que “la idea es trabajar con la comunidad la ordenanza, la planificación, cuáles son las actividades permitidas y prohibidas”.

“Además de algo sumamente importante que es designar cuál será la figura de administración del Santuario, lo que nos permitirá allanar recursos, las fiscalizaciones dentro del polígono propuesto”, comentó el jefe comunal de San Pedro de la Paz.

Administración que se espera esté compuesta y lista para ejecutar sus funciones en mayo del presente año.

Quien también se refirió a la importancia de la conformación de la figura administrativa del Santuario, fue la consejera regional Javiera Vargas (Partido Ecologista):

“Es muy importante la co-construcción con los distintos actores claves de un plan de manejo, dado que tiene un alto potencial de detección de las distintas amenazas, acciones y distintas situaciones que pueden ocurrir dentro de los límites del Santuario”, comentó la consejera regional, Javiera Vargas.

Según la consejera, dentro de las amenazas más latentes se encuentran: “La expansión inmobiliaria, obras viales, el cambio climático y distintas patologías, por ejemplo, la gripe aviaria podría ser una gran amenaza. Hay que estar siempre preparado”, dijo.

Ciudadanía y naturaleza

La encargada del Departamento de Gestión Ambiental de la Municipalidad de San Pedro de la Paz, Claudia Yáñez, comentó que desde 2019 se trabaja activamente en conjunto con los vecinos.

Y cuando se publicó la noticia anhelada, el decreto que confirmó como Santuario de la Naturaleza a dichos cuerpos verdes de la comuna de San Pedro de la Paz, el jueves 3 de marzo de 2022, el trabajo se intensificó.

“Todo el mes de diciembre del 2022 subimos un link donde las personas se inscribieron para participar en el plan de manejo. 138 perso-



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LAGUNA Y HUMEDAL. Estos dos cuerpos verdes componen el Santuario de la Naturaleza que está en San Pedro de la Paz.

EN MAYO ESTARÍA COMPUESTO EL ÓRGANO RECTOR DEL SANTUARIO

Avanza el plan de manejo del Santuario de la Naturaleza de San Pedro de la Paz

La municipalidad sampedrino y la comunidad trabajan instrumento para matener y proteger espacio compuesto por la Laguna Grande y el Humedal Los Batros.

El 3 de marzo de 2022

El Diario Oficial publicó el decreto “Declara Santuario de la Naturaleza Laguna Grande - Humedal Los Batros”.

nas se inscribieron e iniciaron los talleres con la comunidad”, comentó Claudia Yáñez.

“Además, este año, por encargo del alcalde, la idea es ir actualizando este trabajo”, añadió Yáñez.

Las autoridades comentaron que el balance actual es positivo, argumentando que la ciudadanía está atenta y preocupada respecto de lo que sucede en el Santuario.

También, destacaron la vinculación de la comunidad con el área protegida, sobre todo aquellas colindantes y más antiguas de la comuna, como San Pedro Viejo y la Villa San Pedro.

El doctor en Biología, académico retirado y ferviente defensor del Santuario de San Pedro de la Paz, Eduardo Tarifeño, comentó que “he estado trabajando por más de 30 años al respecto y estamos muy contentos de que por fin haya salido la resolución para poner en marcha este Santuario”.

Para él, la tarea más importante es hacer velar por los objetivos del espacio natural, para que se respete el medio ambiente, se mantenga el acceso universal y se potencie el cuidado y la supervisión.

Además, el doctor aseveró que hay una contradicción “porque por

una parte la gente solicita tener acceso a la naturaleza, pero por otra parte hay un porcentaje de la comunidad que no respeta”.

Por lo mismo es necesario, concordando con el municipio, “un programa de educación ambiental donde en los colegios se hable, se les lleve a la naturaleza para que conozcan, miren, disfruten, pero para que también sepan respetar”, concluyó Tarifeño.

Por su parte, Claudia Yáñez dijo que es necesario que la ciudadanía proteja, cuide y no bote basura en el Santuario.

“Se le aconseja además participar en las actividades que han sido abiertas, difundidas ampliamente. (...) Porque la visión de cada uno de los sampedrinos es fundamental en la construcción de este instrumento rector del Santuario”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

mundo
Móvil



OFERTA VERANO 

150 GIGAS

MINUTOS LIBRES +       LIBRES

\$8.990

Por 12 meses, después \$10.990.

**PORTA LÍNEAS
EXTRAS POR**

\$4.990 c/u

Hasta 4 líneas por familia.

Por 12 meses, después \$7.990 c/u.

**Contrata llamando al
600 9100 900 o en tumundo.cl**

ESCANEA EL QR



Revisa la información de velocidad en tumundo.cl. Ofertas solo para portabilidad, excluye líneas nuevas.
Promoción válida hasta el 31 de enero del 2023.

tumundo.cl

Ciudad

FOTO: MARCOS VÁSQUEZ / SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN



CIRUGÍAS se reprogramarán tras finalización del paro de la Fenats.

BALANCE DEL HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE Y HOSPITAL TRAUMATOLÓGICO DE CONCEPCIÓN

Balance final: 394 cirugías fueron suspendidas por paro de la Fenats

Según el Servicio de Salud de Concepción (SSC), en el principal centro asistencial de la Región se aplazaron 322 intervenciones y en el Traumatológico cifra llegó a 72 operaciones postpuestas.

Sebastián Rojas Guerstein
contacto@diarioconcepcion.cl

En los 25 días de paro que mantuvo la Federación de Trabajadores de la Salud (Fenats) en los hospitales Guillermo Grant Benavente y Traumatológico de Concepción se suspendieron en total 394 cirugías. En síntesis, en el Hggb fueron 322 las operaciones suspendidas y en el HTC se contabilizaron 72.

Lo anterior, en el contexto de la paralización realizada por los trabajadores de la salud debido a su reclamo de traslado en buses, lo cual fue una medida adoptada en plena pandemia y que durante las últimas semanas fue retirada.

Según se indicó desde Salud, los representantes institucionales y gremiales acordaron explorar caminos alternativos para abordar

394 cirugías suspendidas

322 fueron las operaciones anuladas en el Hospital Guillermo Grant Benavente y 72 en el H. Traumatológico.

Más de mil pacientes afectados

es el balance del SSC, entre los paros del año pasado y el que terminó hace una semana.

esta demanda, a través de financiamiento privado, dado que no existe norma legal que permita a los servicios de salud financiar esta movilización. Tras este acuerdo se depuso, además, la huelga de hambre que mantenían cuatro dirigentes gremiales.

Al respecto, el director del SSC, Víctor Valenzuela, evaluó lo que significó el paro tanto para el personal de salud, como para los pacientes.

“Ha terminado un paro difícil, doloroso, especialmente doloroso para nuestros usuarios (...) nosotros siempre buscamos una solución clínica para los pacientes, pero esa no es la idea. La idea es que funcione nuestro hospital”, comentó el director del SSC.

Asimismo, contabilizó que más de mil pacientes fueron afectados

entre los paros del año pasado y el que finalizó la semana pasada.

Paros y apoyos

En relación a los objetivos que movilizaron a la Fenats, el director del SSC sinceró que “los trabajadores tienen sus derechos, nosotros empatizamos con muchos de esos derechos que están solicitando”.

“Pero no usemos nuestro hospital para conseguir aquello, porque afectamos a los más débiles que son nuestros pacientes”, expresó Valenzuela.

También hizo notar el apoyo que tuvo por parte del Gobierno Regional (Gore), encabezado por el gobernador subrogante, Rodrigo Martínez. “Nos vino a visitar el gobernador subrogante para manifestar el apoyo, para que trabajemos coordi-

nadamente y busquemos soluciones en conjunto para ejercer todos los derechos que la constitución nos permite para poder mantener el hospital funcionando”, comentó Valenzuela.

El director del SSC terminó por concluir que “es muy necesario que miremos el futuro y que nuestras instituciones públicas funcionen en forma normal que es lo que esperamos de nuestro hospital”. Actualmente las voluntades se encuentran trabajando en recuperar las cirugías postergadas por la paralización. En ese sentido, Víctor Valenzuela pidió a los directivos de ambos hospitales trabajar en un plan de recuperación.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

Pablo Carrasco Pérez
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

La Empresa de Ferrocarriles del Estado, a través de su filial EFE Sur, está trabajando en distintos frentes para enfrentar la llegada de marzo y el previsible aumento de la demanda por este medio de transportes regional.

Y lo cierto es que el verano no ha sido nada de tranquilo ni apacible, porque la falla del puente ferroviario ha obligado a un enorme despliegue de recursos y a la coordinación con distintos servicios, ministerios e instituciones públicas. Además, se avanza en la construcción del nuevo viaducto y se ha debido enfrentar el alza, sí, el alza en los pasajeros que usan el Biotrén que, lejos de bajar, han aumentado, como lo reconoce Nelson Hernández, gerente general de EFE Sur.

“De hecho, el año 2022 trasladamos del orden del 50% más de pasajeros que el año 2019, que era pre pandemia y ahora (enero 2023) estamos trasladado un 15% más que el año recién pasado”, dijo.

Y las proyecciones de incremento no paran, porque si transportar del orden de los 30 mil pasajeros diarios es un desafío, con un puente “inhabilitado”, movilizar 15 mil más será una hazaña, pero esa es la proyección de la empresa a contar de marzo.

“Nosotros nos estamos preparando para trasladar del orden de 45 mil pasajeros diarios, en día laboral, cifra que no hemos tenido nunca. Eso habla de la magnitud de la preparación para poder entregar este servicio”, confesó Hernández.

Mover un tren

En EFE Sur están agradecidos de la preferencia de las personas, en especial de quienes usan la Línea 2, (Concepción- Coronel, actual San Pedro de la Paz-Coronel) que concentran el 80% del total de los pasajeros.

Por eso, y tal como lo había informado Diario Concepción, la empresa trabaja en definir la logística y la mejor ruta para el traslado por tierra desde el lado norte del Biobío hasta el lado sur de un tren que presta servicio en la Línea 1 para reforzar la Línea 2.

“Nosotros movilizaremos un tren hacia el sur del Biobío y eso nos va a permitir tener un intervalo de operación mejor que el que teníamos incluso antes de la contingencia. Eso nos va a permitir tener una oferta superior en un 17%, que es muy importante en términos de miles de pasajeros diarios”, detalló el ejecutivo.

Esta alza en los servicios se va a traducir concretamente en lo si-



PESE A FALLA EN PUENTE FERROVIARIO Y A VACACIONES, EL TREN DE PASAJEROS SIGUE CRECIENDO EN PREFERENCIA

EFE Sur se prepara para movilizar 45 mil pasajeros diarios durante marzo

La empresa indicó que sería el mayor número de transportados por jornada en la historia del Biotrén. Tener un número mayor de pasajeros generaría problemas. Se reforzará la Línea 2 con un tren que será trasladado desde el lado de Concepción.

Un 17% más de servicios

tendrá el Biotrén a contar de marzo, según estima EFE Sur, en especial en el tramo Coronel- San Pedro de la Paz.

Trenes cada 13 minutos

y no cada 15 como era antes de la pandemia es la promesa de EFE Sur para marzo en la zona.

guiente: habrá trenes más seguidos, como afirmó el gerente general de EFE Sur.

“En la hora punta pasaban cada 15 minutos antes de la contingencia. Nosotros estamos planteando un escenario de reforzar estos trenes y que pasen alrededor de 13 minutos, cada tren, como intervalo. Partiendo desde las 6 de la mañana hasta la 9 y 45 am. En la tarde bajan los intervalos de acuerdo a la necesidad de transporte”, explicó Hernández.

¿Y si llegan más?

El problema se generaría si es que llegan más pasajeros de los proyectados, en especial en la Línea 2, que con el alza de servicios y de personas estaría operando cercano a su máxima capacidad. Esto, porque además significaría tener que reajustar el plan de contingencia, en lo relacionado al transbordo de pasajeros, desde la estación Juan Pablo II a la intermodal de Concepción, que ya fue anunciado, contará con 11 buses de acercamiento más, completando 31. Consciente de esto, el representante de la empresa ferroviaria, aseguró que todas las medidas implementadas y las que se pondrán en marcha son revisables y ajustables.

“Ahora, efectivamente estas situaciones son dinámicas, estas medidas que se están tomando es necesario revisar, ver como nosotros nos hemos ido adaptando. Ahora, si comparamos cuando recién partimos con el plan de contingencia, a la fecha, lo hemos ido adaptando, lo hemos ido mejorando, recogiendo la opinión de nuestros pasajeros, de los vecinos, los alcaldes, que han sido muy importantes en la mejora y en eso estamos nosotros preparados y con el ánimo de con flexibilidad abordar este tema (...) Siempre se están analizando opciones para ir mejorando e ir adaptándose a lo que se requiere en el minuto”, agregó el ejecutivo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad



FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

¿SERESOLVERÁ EL CASO? es la duda que se mantiene en este caso.

Revisarán ampliar plazo en caso de T.B.G.

Este martes en el juzgado de garantía de Arauco se realizará una audiencia para discutir si se extiende o no nuevamente el plazo de investigación en el caso de la muerte de un menor de edad, de iniciales T.B.G. y que tuvo un amplio impacto en la comunidad nacional, luego que estuviera desaparecido por 9 días y su cuerpo apareciera en un sector que ya había sido revisado.

Por estos hechos, existe una sola

A casi 2 años investigación sigue

Este 26 de febrero se cumplirán 2 años del hallazgo del cuerpo del menor de 3 años en Arauco.

persona formalizada por la fiscalía, que corresponde a un familiar de la

víctima, quien se encuentra sin medidas cautelares vigentes.

Respecto de la audiencia de este martes, el tema central de la discusión será el resultado de pericias encargadas al extranjero y que son piezas importantes para la fiscalía en su pretensión de sostener su teoría del caso, que como recordó la fiscal regional del Biobío, en la reciente cuenta pública del organismo, se trata de un homicidio.

OTRAS SEIS PERSONAS DEBERÁN COMPARECER ANTE EL TRIBUNAL EL 14 DE MARZO PRÓXIMO

20 personas se transforman en imputados por “tomas” en Lengua

Fiscalía formuló cargo por Usurpación no Violenta. Las personas quedaron con la medida cautelar de irma mensual y fijó en ocho meses el plazo de investigación.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

En el Juzgado de Garantía de Talcahuano se realizó este lunes, una audiencia donde se formalizó investigación contra 20 personas, todos mayores de edad, a quienes la fiscalía de la comuna puerto, les imputa ser autores del delito consumado de “usurpación no violenta de predio”, el que está ubicado en el sector de Lengua, en la comuna de Hualpén, delito que estarían cometiendo desde el 21 de abril del año pasado a la fecha, según planteó el Ministerio Público.

Tras los antecedentes presentados, la magistrado Humilde Silva, acogió la medida cautelar solicitada por la fiscalía, que fue la firma mensual, por estimar apropiada y proporcional a los fines del procedimiento. Además, fijó en ocho meses el plazo de investigación.

Sobre las otras medidas requeridas por el Ministerio Público para los veinte formalizados: como lo eran el abandono inmediato del lugar y la prohibición de visitar el inmueble, la jueza las consideró improcedentes, al existir una resolución de la Corte Suprema, que ordena la salida del fundo de todos los ocupantes irregulares y hasta la “forma en que esta debe efectuarse”.

Según la fiscalía, desde el 21 de abril de 2022, y hasta la fecha, los imputados y otros, mantenían una toma ilegal del fundo Lengua, ubicado en la comuna de Hualpén, predio al que hicieron ingreso sin autorización y contra la voluntad de sus dueños, procediendo a erigir deslin-



Imagen 7 y 8: Construcciones existentes, estructuras, revestimientos y cercos.

Durante la visita a terreno, se constató el despeje de vegetación para la instalación de las viviendas y deslinde. En algunos sectores el despeje se realizó mediante quema de vegetación.

Asimismo, se encontraron restos de neumáticos quemados, presumiblemente para propiciar el fuego en la vegetación húmeda.

IMAGENES DEL SECTOR fueron presentadas en la audiencias de este lunes en el juzgado de garantía de Talcahuano.

26

serán en total las personas imputadas en esta investigación por las tomas en el sector de Lengua.

des perimetrales e instalar carpas, toldos y construcciones básicas de madera destinadas a la habitación. El terreno, además, fue declarado “Santuario de la Naturaleza”, por decreto del 10 de junio de 1976.

Finalmente, el tribunal agendó para las 08:30 horas del martes 14 de marzo próximo, audiencia de formalización de la investigación en contra de otros seis imputados que no concurrieron hoy al tribunal.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion.cl
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Valoran detección de presunto plan para huir de cárcel de imputados

Autoridades regionales se refirieron a la situación conocida este fin de semana, en torno a un presunto plan de fuga que habría sido detectado por personal de Gendarmería y que involucraría a tres imputados, que cumplían prisión preventiva en el Centro Penitenciario Concepción -más conocido como cárcel El Manzano- en una investigación por sustracción de madera, en la provincia de Arauco y que ya había sido trasladados anteriormente desde la cárcel de Lebu, al ser sindicados como los destinatarios de explosivos que fueron arrojados desde la calle al interior del penal.

Por ello, la delegada regional, Daniela Dresdner, valoró el trabajo de Gendarmería al detectar en una etapa muy inicial, esta potencial idea.

“Agradecer la labor pertinente y rápida de inteligencia de Gendarmería que detectó este plan antes que siquiera existiera. Esto era simplemente una idea que se levantó por parte de algunos internos de ahí y que fue captado inmediatamente por la policía, por lo tanto, no existe presencia de explosivos, que eso quede muy claro, simplemente era un plan”, indicó.

En tanto, la seremi de Justicia, Claudia Soto, agregó que “manejamos los mismos antecedentes que entregó el coronel Montecinos al tribunal, en el sentido que existe la posibilidad de que se estuviera planeando un supuesto escape desde el recinto penitenciario y en relación a eso y por prevención se optó por el traslado de estos internos al penal Biobío, que es un penal de alta seguridad”, cerró.

Ciudad

HAY PRONÓSTICOS SOBRE LOS 34 GRADOS

Altas temperaturas en Biobío: actualizan alerta preventiva para próximos días

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

La Dirección Regional del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), en coordinación con Delegación Presidencial del Biobío, actualizó la Alerta Temprana Preventiva Regional por amenaza de incendios forestales, que se mantiene vigente desde el 16 de enero de 2023.

Esto en base la información proporcionada por la Corporación Nacional Forestal (Conaf), a través del Departamento de Protección Contra Incendios Forestales, que indicó que se registrarán condiciones meteorológicas adversas, transformándose en un escenario propicio para la generación y propagación de incendios forestales.

“Las condiciones climáticas para el fin de semana se ven bastante complejas, estaremos con una condición de viento de normal a moderado en gran parte de la semana, así como también con temperaturas muy por sobre lo normal para nuestra Región y sobre todo en el valle central”, explicó el director regional de Conaf Biobío, Rodrigo Jara.

Condiciones meteorológicas

La Dirección Meteorológica de Chile (DMC), mediante la actualización del Aviso Meteorológico A27-5/2023, pronosticó un evento de altas temperaturas en los sectores de cordillera de la costa, valle y precordillera de la Región del Biobío, entre el lunes 30 y martes 31 de enero.

Asimismo, según lo indicado en la actualización del Aviso Meteorológico A33-1/2023, se espera un nuevo evento de altas temperaturas en los sectores de cordillera de la costa, valle y precordillera de la Región, entre el jueves 02 de febrero y el sábado 04 de febrero.

Frente a los avisos meteorológicos en el Biobío para la semana, el director regional de Conaf hizo un llamado a la ciudadanía a tomar medidas preventivas.

“Bajo ese escenario es necesario llamar a todos los vecinos de la Región del Biobío a tener una conducta de autoprotección preventiva y evitar cualquier actividad que pueda generar o iniciar un incendio forestal”, agregó Jara.

Incendios en Tomé

En Conaf informaron que están combatiendo dos incendios

Conaf llamó a la ciudadanía a tomar medidas preventivas para evitar incendios forestales. La disposición especial se mantiene vigente desde el 16 de enero de este año. Siniestro afectó a 12 hectáreas en Punta de Parra.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



DOS INCENDIOS se registraron en Tomé durante este lunes

Entre el 02 y el 04 de febrero

Se espera un nuevo evento de altas temperaturas en los sectores de cordillera de la costa, valle y precordillera de la Región.

forestales simultáneos en la comuna de Tomé y ambos cuentan con alerta roja.

En particular, el siniestro en Punta de Parra afectó a una superficie de doce hectáreas y presentó condiciones de complejidad. En la corporación aseguraron que se encuentra activo pero controlado por las brigadas que están trabajando en la zona y circunscrito dentro de las líneas de control.

Asimismo, el incendio en el sector de Coliumo afectó 1,5 hectá-

reas. Según reportes de Conaf en el sitio se encuentran operando tres aviones; dos helicópteros; junto con 7 brigadas terrestres.

“Hasta el momento estamos combatiendo de manera intensa incendios en Tomé; en Mulchén, en Nacimiento. Por lo tanto, la idea es prevenir cualquier tipo de actividad que pueda generar un incendio forestal”, cerró el director regional de Conaf.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Ruta Pie de Monte: MOP reitera intención de avanzar en proyecto

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) reiteró la intención y necesidad de avanzar en el proyecto de construcción de la Ruta Pie de Monte, que busca ser una alternativa a la congestionada Ruta 160.

Desde la seremi del ramo en la zona se indicó que “esta obra es parte de la triada de infraestructuras viales que requiere el desarrollo de los territorios al sur del río Biobío, que debe considerar la consolidación de la Ruta Costanera Mar y la modernización de la Ruta 160”

Respecto de la situación actual del proyecto, se agregó que “se ha estado trabajando para avanzar en la consolidación de la ruta; razón por la cual se analiza jurídicamente los mecanismos normativos para que el trazado proyectado para la iniciativa, sea declarado vía pública y pueda continuar su avance”, se indicó.

Finalmente se agregó que se “sigue trabajando para fortalecer la infraestructura regional y asegurar la proyección de esta ruta, que se espera licitar este año, y de ese modo continuar con la carta Gantt de este anhelado proyecto”, precisó el director general de Concesiones.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

La seremi de Vivienda y Urbanismo dio a conocer un balance de lo que fue la gestión en el área habitacional el año recién pasado.

En específico el 2022, en la Provincia de Concepción se construyeron 3.060 viviendas; en la Provincia del Biobío, 1.470 y en la Provincia de Arauco, 269. A ellas se agregaron 1.340 subsidios habitacionales que suman como adquisición de los programas DS49, DS01 y DS120, se indicó desde la cartera.

Estas cifras dan un primer impulso al plan del gobierno de enfrentar la denominada Emergencia Habitacional, mediante la construcción de 260 mil viviendas a nivel país a 2026.

“Hoy, ya concluido el 2022 es importante destacar que tenemos un avance en relación con los proyectos, que alcanza un 30,8% en todas las líneas programáticas de la cartera”, señaló Claudia Toledo, Seremi de Vivienda y Urbanismo.

Solo el comienzo

Sin embargo, desde el Minvu indicaron conocer que la meta presidencial no significa resolver el problema completamente, ya que existen más de 640 mil familias sin viviendas a nivel nacional y el objetivo avanza según la realidad del escenario actual, teniendo en cuenta las capacidades de las empresas para producir viviendas, el contexto del sector y el alza en el costo de los insumos, entre otros factores que juegan un rol decisivo a la hora establecer compromisos, explicó la seremi, quien de todos modos destacó el avance alcanzado.

“Esta cifra alcanzada de un 30% en relación con la meta que tenemos como región, no es menor, ya que debemos considerar que no es fácil ejecutar y terminar proyectos, sobre todo con las dificultades que hemos tenido, por ejemplo, con las empre-

BALANCE SEÑALA QUE 3.060 SE CONSTRUYERON EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Minvu entrega 4.799 viviendas y 1.340 subsidios en Biobío el año pasado

Un 30,8% de avance tiene el plan de Emergencia Habitacional en la zona. La meta es llegar a las 18.896 viviendas construidas al final del periodo de gobierno.

FOTO: MINVU



sas, por la pandemia, el alza de los costos de los materiales. Por tanto, desarrollamos una serie de acciones en esa línea que por lo menos en el tema de costos de

incrementos va a seguir vigente hasta marzo”, afirmó Toledo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MOP



Plan Marzo: realizan trabajos en Ruta 160 este martes en distintos puntos

La dirección de Vialidad del Ministerio de Obras Públicas (MOP) en el Biobío informó que continúa acelerando los trabajos de conservación de distintas rutas y caminos debido a la contingencia por Puente Ferroviario.

Por ello, desde las 09:30 de la mañana de este martes hasta las 13:00 horas se ejecutarán trabajos de re-

posición de calzada en distintos puntos de la Ruta 160.

El primero de ellos, de 09:30 a 11:00 hrs, se realizará en el sector cruce Boca Sur, sentido a San Pedro de la Paz.

El segundo, se ejecutará desde las 11:00 a 12:00 hrs, a la altura del edificio Olas, sentido a San Pedro de la Paz.

El tercer y último punto de reparación comenzará a intervenir desde las 12:00 a las 13:00 hrs, altura Inacap, sentido San Pedro de la Paz.

Desde el MOP llamaron a la precaución mientras se realizan estas intervenciones que buscan mejorar las condiciones de la calzada en estos tramos.

917 mil

licencias médicas electrónicas fueron pronunciadas en la Región del Biobío en 2022.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN



SEGÚN DATOS DE LA SUPERINTENDENCIA DE SEGURIDAD SOCIAL

Cerca de un millón de licencias médicas se emitieron en Biobío durante 2022

Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 917 mil 647 licencias médicas electrónicas (LME) fueron emitidas en la Región del Biobío durante el año 2022. La cifra representa un incremento de un 17,8% en relación a las registradas en 2021 (760 mil 870). Esto según datos entregados por el informe anual de emisores de Licencias Médicas Electrónicas de 2022 elaborado por la Superintendencia de Seguridad Social (Suseso).

A nivel nacional, durante el año pasado, el número de licencias emitidas y pronunciadas a la fecha del informe alcanza a 9 millones 283 mil, lo que significó un aumento de 14,7% respecto al año 2021.

Cabe destacar que en el universo de análisis se consideran las LME emitidas cuyo SIL es con cargo a los seguros de salud de

Documentos pronunciados presentan un aumento de un 17,8% en comparación con 2021. Desde la CUT advirtieron que al menos un 30% de las bajas médicas no han sido pagadas.

Isapre y Fonasa, es decir, los tipos de licencias asociadas a enfermedad o accidente común de origen no laboral, prórrogas de medicina preventiva y patologías del embarazo.

“Este informe corresponde a las LME que cuentan con pronunciamiento (9.283.961 para 2022), es decir, todas aquellas autorizadas, reducidas, ampliadas, rechazadas o pendientes de resolución por las respectivas contralorías médicas”, explica el documento elaborado por Suseso.

Asimismo, respecto del panorama nacional, el informe especi-

fica que “se observa que las tres regiones con mayor proporción de LME con pronunciamiento en ambos años fueron la Región Metropolitana, Valparaíso y Biobío, lo que es consistente con la distribución de población del país. Por su parte, las tres regiones con menores participaciones, en ambos años, fueron Aysén, Arica y Parícuta y Magallanes”.

No obstante, en el documento se excluyen las licencias médicas de origen maternal (Licencia Maternal Pre y Post Natal, Enfermedad Grave Hijo Menor de 1 año), de origen laboral (Accidentes del Tra-

bajo o del Trayecto y Enfermedad Profesional) y aquellas que a la fecha de elaboración del registro se encontraban sin pronunciamiento.

Trabajadores

Desde la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), sobre la emisión de licencias en 2022, acusaron que ha existido una alta cantidad de documentos impagos.

“Nosotros tuvimos una reunión con la Superintendencia de Seguridad Social, porque la gran mayoría de las licencias emitidas no están siendo pagadas. Por lo tanto, nos enfrentamos a una situación

de doble efecto, ya que algunos temen a ser despedidos por el uso de las licencias y otros tienen que volver por el no pago de estos documentos”, señaló, Paola Zúñiga, presidenta de la CUT Provincial Concepción.

Además, Zúñiga detalló que, según datos que manejan como central, “alrededor de una 30% de todas las licencias emitidas no son pagadas”.

Durante Septiembre de 2022, la CUT se reunió con Suseso, donde les advirtieron sobre irregularidades en documentos médicos. “Nos dijeron que muchas licencias están mal emitidas por los profesionales. Eso significa que no van con los certificados médicos correspondientes de acuerdo a la enfermedad diagnosticada”, cerró Zúñiga.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

6

Días de descanso extra efectivos se pueden sumar en el transcurso de tres meses propone el proyecto de 40 horas.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para fiscalizar el cumplimiento normativo que protege a las trabajadoras de casa particular solo existen dos vías, la denuncia y programas de fiscalización no exclusivos, es decir, donde la fiscalización abarca un amplio espectro de rubros.

En cuanto a las denuncias más realizadas en Concepción según un sindicato que agrupa a 60 trabajadoras de la zona, corresponden principalmente al no pago de las imposiciones.

Sandra Quintana, seremi del Trabajo y Prevención Social en Biobío explicó que “hay dos tipos de fiscalización, uno es según las denuncias de las afectadas y otro, de oficio que tienen que ver con programas nacionales o regionales. En el caso de la denuncia, se toman los datos de la empleadora de la persona que hizo la denuncia y se recurre al lugar de trabajo de la persona. En caso que el empleador no permita el ingreso, se le cita a la Inspección del Trabajo donde se le piden una serie de documentos relacionados con la denuncia como por ejemplo, el contrato, la cancelación de horas extraordinarias o el pago de imposiciones, entre otras cosas y se da un plazo para cumplir, tras lo cual se vuelve a fiscalizar”.

Cuando es a través de un programa de fiscalización, “se toma en cuenta la base de datos de la Dirección del Trabajo (DT) en relación a los contratos subidos por el empleador y aleatoriamente se efectúa la fiscalización del cumplimiento del contrato de trabajo”, señaló la representante de la cartera del Trabajo en Biobío.

Una tercera vía mediante la cual es posible realizar fiscalizaciones, es a través de las reuniones periódicas que realizan la seremi y la Inspección Regional con el sindicato de trabajadoras de casa particular.

Labor Sindical

Marta Zenteno, presidenta del Sindicato de Trabajadoras de Casa Particular en Concepción, señaló que “hoy contamos con 60 socias inscritas en el libro del sindicato y los principales avances en el rubro tienen que ver con la disminución de las horas de trabajo que antes eran de 12 horas aproximadamente y ahora son 45 horas de lunes a viernes y el sueldo también se ha mejorado”.



FOTO: CONTEXTO

DE CUMPLIMIENTO NORMATIVO QUE LAS PROTEGE

Trabajadoras de casa particular piden mayor fiscalización

Denuncias más realizadas corresponden al no pago de imposiciones. Temor a quedar sin trabajo inhibe acusar a los empleadores. Proyecto 40 horas considera beneficios.

Principales desafíos

En cuanto a las brechas que aún requieren de mayor atención, la dirigente, dijo que “faltan abordar materias como un mayor conocimiento respecto de las normativas que protegen a las trabajadoras de casa particular y, en esto, es clave implementar una mejor difusión de las mismas, porque hay mucha gente que desconoce sus derechos y la labor de los sindicatos”, reclamó.

Además, la vocera de las trabajadoras de casa particular indicó que entre las brechas a cerrar en el rubro, hay que mejorar la fiscalización por parte de los organismos encargados, ya que existe temor a ser despedidas en la mayoría de las trabajadoras cuando se les sugiere realizar las denuncias correspondientes. “Muchas se quedan calladas por temor a perder su trabajo y por lo tanto no concretan sus denuncias.

Economía & Negocios

No sirve de nada que existan leyes si estas no se aplican”, enfatizó.

Lo más denunciado

Respecto de lo que más denuncian las socias del sindicato, Zenteno apuntó a que “las denuncias más nombradas por nuestras asociadas son que no les pagan sus imposiciones y en menor medida que no se respetan los horarios y tampoco el pago de horas extras”.

Trabajo con autoridades

En relación a labor que realiza el sindicato en conjunto con las autoridades regionales del ramo, la presidenta del gremio expresó que “hemos ido a reuniones en la Inspección del Trabajo junto con la seremi del Trabajo donde hemos conversado sobre como mejorar nuestra situación actual y hemos podido ir avanzando con las capacitaciones, particularmente sobre los derechos de las trabajadoras”.

Y reiteró que le gustaría que existiese una mayor fiscalización por parte de la inspección del trabajo “para disminuir los casos de empleadores que no respetan los derechos de sus trabajadoras”.

Capacitación

La seremi del Trabajo y Previsión Social de Biobío hizo hincapié en los relevantes de continuar con las capacitaciones. “Otro punto importante en el trabajo con sindicatos es la capacitación, porque por ejemplo en el caso de la suma de más personas al núcleo familiar que requiera de cuidados adicionales (un padre, madre de la tercera edad), es necesario efectuar un cambio del contrato, ya que esto modifica la situación original del pacto original anterior donde a lo mejor deben acordar nuevas remuneraciones o tiempos laborales, por eso son relevantes la realización de las capacitaciones”.

Una arista adicional tiene que ver con el Instituto de Seguridad Laboral, ISL, ya que “también realiza capacitaciones orientadas al respeto e implementación de medidas de seguridad que deben prestarse en el espacio donde se desempeña, en este caso, la trabajadora de casa particular”.

Requerida acerca de la cantidad de trabajadoras de casa particular existentes en la Región, Sandra Quintana respondió que “se están actualizando los datos regionales respecto de la cantidad de trabajadoras de casa particular en Biobío y se están viendo acciones para completar el catastro total de la zona”.

Beneficios del Proyecto de 40 horas

Según explicó la Secretaria Regional Ministerial del Trabajo, hay que diferenciar entre la trabajadora puertas afuera y la de puertas adentro. “En las trabajadoras puertas

Denuncia y programas de fiscalización no exclusivos

Son las únicas vías para revisar el cumplimiento normativo que protege a las trabajadoras de casa particular.

Trabajos de capacitación

Con sindicatos es una alternativa con bastante relevancia para la Seremi del Trabajo y Previsión Social.

afuera, la jornada no podrá exceder de 40 horas a la semana con el fin de garantizar que la reducción de esta jornada sea efectiva. En el régimen de las horas extraordinarias, por ejemplo, en caso que la empleadora deba acudir a una reunión de apoderados o una situación similar, solo será efectiva para trabajadoras de casa particular que tengan una jornada parcial, es decir, de 30 o menos horas y podrá tener como horas extraordinarias a pagar 12 horas”.

Para las trabajadoras puertas adentro, “se propone que se agreguen dos días mensuales de descanso adicional de libre disposición de la trabajadora, es decir, además de su jornada, tendrá a disposición dos días extra que podrá determinar si es un lunes u otro día de su conveniencia, independiente del día domingo, que es obligación tenerlo libre. Estos dos días mensuales son acumulables por un máximo de tres meses, que en suma, son 6 días de descanso extra efectivos”.

Testimonio

Rosa González, quien solicitó no publicar su nombre verdadero por temor a represalias de su empleador contó que lleva más de 40 años trabajando, primero puertas adentro y luego puertas afuera, sin embargo, en estas cuatro décadas, nunca le han sido pagadas sus imposiciones.

“Llevo mucho tiempo con mis patrones, crié a sus hijos que ahora ya son grandes, en un principio estuve trabajando puertas adentro porque los dos trabajaban y no tenían con quien dejar a los niños y ahora que son grandes, voy puertas afuera, pero nunca en estos más de 40 años me han cancelado lo que son las imposiciones”, contó la trabajadora de casa particular.

A la vez, González dijo que “cuando era joven no me importaba mucho lo de las imposiciones, pero ahora que soy adulta, tuve hijos y familia, cuando ya la salud no es la misma tampoco me doy cuenta lo importante que eran”, concluyó.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: CONTEXTO

Biobío: resta un 1,7% en tasa de ocupación para alcanzar las cifras prepandemia

La tasa de ocupación en la región del Biobío alcanzó un 50,8%, lo que representa un alza de 0,1% respecto al trimestre anterior y un aumento en 2,6% respecto al mismo periodo en 2021, equivalente a 39 mil 503 personas más. Esto según el Termómetro Laboral de enero de 2023 que presentó Observatorio Laboral del Sence y que considera las cifras del trimestre móvil septiembre-noviembre 2022.

Los datos reflejan que la situación actual sigue estando por debajo de los niveles previos a la crisis sanitaria, ya que en el mismo trimestre de 2019, la tasa de ocupación se situaba en un 52,5%.

Luis Méndez, Director del Observatorio Laboral del Sence Biobío, mencionó que “si observamos los sectores económicos, los que más han contribuido a la recuperación, son el de comercio, servicios sociales y personales, servicios ad-

50,8%

Es la actual tasa de ocupación en el Biobío. Durante eol 2019, esta alcanzó un 52,5%.

ministrativos e inmobiliarias, y transporte y almacenamiento. Lo anterior describe una clara especialización de la región en sectores de servicios. Opción que no es muy ajena a las tendencias mundiales”.

Respecto a la tasa de ocupación informal, ésta fue de un 27,1%, lo que significa que un cuarto de la fuerza laboral en Biobío se encuentra en esta modalidad. A pesar del aumento de este grupo, que alcanzó 26.079 personas más en los últimos 12 meses (2,3%), la región es la cuarta con

el indicador más bajo del país.

“Respecto de la calidad del empleo, la región está alcanzando los niveles de informalidad del país (27,1% y 27,3% respectivamente). Esto describe, por un lado, un nivel de recuperación de la actividad, pero por otro un aumento en el grado de precariedad de los empleos”, agregó Méndez.

Cabe destacar que el Termómetro Laboral es un documento realizado por el Observatorio Laboral del Sence de la Región del Biobío, cuyo objetivo es monitorear mensualmente los indicadores del mercado del trabajo en el territorio, a través de datos obtenidos de la Encuesta Nacional de Empleo del INE. Analiza el desempleo, la ocupación, la calidad del empleo, la inactividad, la informalidad laboral, entre otras variables en subgrupos de la población (mujeres, adultos mayores, jóvenes, migrantes, etc.).

Gobierno entregó detalles de la ejecución presupuestaria al cierre de 2022

Un avance de 107,4% del gasto presupuestario se ha ejecutado al cierre de diciembre de 2022, respecto de la Ley Aprobada, incluido el Fondo de Emergencia Transitorio (FET), de acuerdo con el Informe de Ejecución que elabora la Dirección de Presupuestos (Dipres). En tanto, el reporte señala que la tasa de ejecución del Fondo de Emergencia Transitorio (FET), fue de 97,2% del Presupuesto Vi-



FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

gente del Fondo para 2022.

En el análisis por el lado del gasto del Gobierno Central, hubo una caída de 23,1% real del total presupuestario acumulado a diciembre, respecto al mismo pe-

riodo del año 2021, al registrar \$65.155.888 millones.

De ellos, \$ 55.850.824 millones corresponde a gasto corriente, mientras que \$ 9.305.064 millones se registra como gasto de capital.

Cultura & Espectáculos

“2022 fue un año bastante productivo. En cuanto a creación literaria, tengo varios libros inéditos en diferentes géneros”.

“Reeditaremos, como Sociedad de Escritoras y Escritores de Chile (SECH), nuestro concurso literario nacional de poesía ‘Dolores Pincheira Oyarzún’”.

“Han surgido varias editoriales pequeñas con muy buenas propuestas y proyectos”.

Tulio Mendoza, poeta.

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En el ámbito literario local, Tulio Mendoza es un nombre que se destaca, tanto por su producción propia como por sus labores editoriales y de permanente participación en distintas instancias. Y al momento de analizar lo que fue el 2022 a nivel regional, dio un balance bastante positivo.

“La Región y particularmente Concepción, han estado muy activas. Al parecer la pandemia fue un estímulo a la creación y esa penosa incertidumbre se concretó en publicaciones y actividades culturales de diversa índole. Muchas reuniones vía zoom, modalidad telemática que permitió varios encuentros internacionales de escritores. A nivel presencial, se llevó a cabo el CX Encuentro Internacional de Escritores ‘Pájaros errantes’ (título de un libro de Pedro Prado), el cual tuvo como invitados a poetas de varios países como Roberto Reséndiz de México, Christina Ramahalo, de Brasil, y Juan Suárez Proaño, de Ecuador. Iniciativa que debemos a un equipo de escritores liderados por la gestora cultural Miriam Leiva, quien también lidera el Encuentro Eco-poético, el séptimo en este año, que se realiza en el santuario de la naturaleza de Hualpén”, dijo.

Al respecto, agregó que “la Revista Mocha ha editado un nuevo e interesante número, el 41, lo cual constituye un aporte a la creación y a la reflexión crítica. Han surgido varias editoriales pequeñas con muy buenas propuestas y proyectos. Importante será también la presentación, en marzo y en Chillán, de un libro homenaje al recordado gestor cultural y académico, Carlos René Ibacache, edición que estuvo a cargo de Alicia Romero y Fernando Arriagada”.

Sobre lo que fue su 2022, detalló que “fue un año bastante productivo. En cuanto a creación literaria, tengo varios libros inéditos en diferentes géneros, uno de los cuales, ‘Las bayas del enebro’, poemas, obtuvo tanto la beca de creación literaria del Fondo Nacional del Libro y la Lectura, como el apoyo del mismo Fondo para su edición. Los otros libros son: ‘La señal habitada’ (poemas), ‘Todo por el tango y otros microcuentos’, ‘Tan cerca, tan lejos’ (novela breve), ‘La campana periodista’ (poemas para niños). Y estoy trabajando en un libro de poemas en prosa que ya lleva más de cien textos, un libro de haikus y una obra de teatro”.



FOTO: GUILLERMO SALGADO

TULIO MENDOZA

“La Región y en especial Concepción tuvieron un año muy activo”

Escritor aseguró que “al parecer la pandemia fue un estímulo a la creación y esa penosa incertidumbre se concretó en publicaciones y actividades culturales de diversa índole”.

En esa línea, añadió que “también deberá aparecer ‘Lugares ejemplares 2’, ensayo literario que reúne gran parte de mis escritos en prosa sobre diversos temas, un libro de más de quinientas páginas. Además, estoy preparando una antología poética personal de toda mi obra, la cual lleva por título: ‘Noches como cuerpos, semillas como labios’, la cual constituye un balance general y un punto de inflexión de toda una trayectoria de casi cincuenta años, más de 800 poemas”.

De su labor editorial, indicó que “con Ediciones Etcétera, recién hemos publicado y presentado en la II Feria Internacional del Libro del Bío-Bío, FILB, las obras: ‘Crónicas de aquí y de allá’, volumen 2, del poeta, escritor y ensayista, profesor Luis Antonio Faúndez, quien reside en Suiza y viajó especialmente con su esposa, la escritora y teórica de la educación, Edivanda Murgabi. Y el libro colectivo ‘Aún tenemos poesía, ciudadanos’, con 31 escritores del Centro Cultural ‘Fernando González-Urizar’, obra que forma parte de un proyecto que recibió el apoyo del Ministerio de las Artes, las Culturas y el Patrimonio para centros culturales en

tiempos de pandemia”.

Fiel a la poesía

Consultado sobre en qué momento siente que está como escritor, Mendoza aseguró que “lo primero es tomar distancia, apreciar y valorar lo que uno ha escrito en más de 48 años, es un hecho que impacta, sorprende y emociona. Hemos sido fieles a la poesía, que es mucho más que escribir poemas, vivimos en poesía, que es una actitud de vida y una conducta, como señaló el poeta Gonzalo Rojas, una pulsión de vida por la vida. Como escritor pienso que siempre he estado y soy muy creativo y que ya, a estas alturas, uno puede hablar de obra, de ser un poeta con lenguaje y visión de mundo. Además, es también importante la valoración y consideración de los pares, de la crítica y de un público que se ha ido construyendo en la medida en la que uno, como creador, ha ido interactuando con los lectores. Que ya te ubiquen, te reconozcan, te inviten y se escriban tesis sobre tu obra, significa que hemos ido dejando huella, haciendo camino al andar”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes



Atletas regionales brillaron en pistas de Brasil

Grandes noticias para el atletismo regional llegaron desde Brasil, país donde se llevó a cabo el Campeonato Sudamericano de Cross Country. Aquello, luego que Amparo Herrera, atleta

del Club Atlético de Coronel, se consagrara campeona en la categoría U18 damas, donde corrió 4k. Por su parte, Johanna Rivas, del Club Atlético de Los Ángeles, terminó en la séptima posición en los 10k adulto damas.

FOTO: ISODORO VALENZUELA M.



EUGENIO LUZCANDO fue de las buenas figuras este fin de semana y será clave en la ventana de la BCL Americas en Brasil, donde van por la hazaña.

CAMPANIL CERRÓ UN FIN DE SEMANA GANADOR EN LA LIGA NACIONAL DE BASQUETBOL

UdeC cumplió en casa y ahora vuelve a la arena internacional

El quinteto auricielo derrotó a Deportes Castro para sumar su cuarta victoria en línea y mantener su invicto en el torneo chileno. Previa ideal de cara a la tercera ventana de la BCL Americas en Brasil.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Otro fin de semana de celebraciones cerró la Universidad de Concepción en la Liga Nacional de Básquetbol (LNB), luego de imponerse de manera categórica en sus dos compromisos disputados en la Casa del Deporte, válidos por la quinta y sexta fecha del certamen.

Luego de golear el sábado a ABA Ancud por 115- 78, la tarea era mantener el nivel al día siguiente ante el otro equipo de la isla grande, Deportes Castro. Pero como viene siendo costumbre, los dirigidos de Cipriano Núñez respondieron con creces para imponerse por

4
De febrero
La UdeC se medirá a Obras Sanitarias, en Brasil. De vencer, hará historia y se meterá en la siguiente fase.

87-74, con gran actuación de Kevin Rubio que se anotó con 13 puntos, siete rebotes y una asistencia, y de Sebastián Carrasco, mejor mano con 15 puntos.

De esta manera, el Campanil sumó su cuarta victoria consecutiva en el certamen (tiene dos partidos menos), alargando su invicto a 19 duelos como local.

Gran apronte de cara al nuevo desafío internacional que se le viene en los próximos días, con la tercera ventana de la BCL Americas que se jugará en Brasil, instancia en la que el equipo auricielo intentará dar el gran golpe clasificando a la siguiente ronda.

Pensando en grande

Eugenio Luzcando destacó la victoria sobre los chilotes y ensayó un primer análisis respecto a la partici-

pación en la última ventana de la BCL en Brasil.

“Nos enfocamos mucho en estos partidos, sabíamos que serían difíciles ya que tanto Ancud como Castro siempre han sido rivales formidables. Por eso nos concentramos mucho y afortunadamente logramos ganar los dos. Y ahora se viene Obras Sanitarias en la BCL, que es la final para hacer algo histórico. Es ganar o ganar y y asó lograr el pase a la siguiente ronda”, manifestó el escolta panameño.

Lo propio manifestó una de las grandes figuras en el triunfo sobre Castro, el alero Kevin Rubio, quien también se enfocó en el salto que

puede significar una buena actuación en la ventana brasileña de la Champions League.

“Fue un fin de semana súper positivo para nosotros, estamos haciendo un buen trabajo y vamos paso a paso en esta liga que es muy larga, queda mucho pero vamos por buen camino, así es que muy feliz por lo que estamos haciendo”, dijo.

“Estamos motivados con eso, nos toca viajar a Brasil donde será una ventana dura y nos jugaremos la clasificación. Será el todo por el todo, así es que vamos a ganar nomas”, cerró.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

“Mantuvimos el 90 por ciento del equipo y eso nos dará los resultados”

Naval arrancó de la mejor forma el Octogonal del Bío, con dos triunfos sobre Constitución, se metió en semifinales y el técnico Alejandro Pérez empieza a trazar sus primeras líneas respecto de qué tiene y qué falta para lograr el nivel del 2022 y conseguir el ascenso a Tercera A. Esa será la verdadera prueba de fuego, mientras el ancla pone en ritmo a los que se quedaron y de a poco da minutos a los nuevos.

Después del 2-1 a Constitución en El Morro (4-2 global) con goles de Ignacio Flores y Michael Garcés, el DT chorero expresó que “es muy gratificante competir de nuevo y volver a nuestra casa en un año donde estuvo en riesgo no participar, pero hemos vuelto a sentir la cercanía de la gente, tener estos homenajes a jugadores históricos y, además, conseguir un par de triunfos que nos muestran que vamos por el buen camino, aunque esto recién está comenzando”.

¿Y qué le ha parecido el equipo tras estos dos primeros juegos? Pérez apuntó que “mantuvimos el 90 por ciento del equipo y eso nos dará resultados. Aquí hay una base que se conoce bien y este año debemos demostrar que somos un equipo más maduro. Sí hay cosas que mejorar porque a

Lota: la fuerza desde el córner

La “Lamparita” remontó el 2-3 con Mulchén, ganó 4-0 y los 3 primeros goles fueron desde el córner.

ratos tenemos momentos erráticos, pero los jugadores se irán soltando. Sé que el Octogonal no es lo mismo que estar en la competencia de Tercera A, pero acá te encuentras equipos duros que serán serios competidores este año”.

Se quedaron Tapia, Rivas, Paredes, Flores, Garcés y varios que fácilmente podrían jugar una división más arriba. El estratega navalino precisó que “hasta este fin de semana, todavía hay chicos que reciben llamados de una división más alta y por eso valoro su compromiso con Naval y con este grupo, su lealtad. De a poco estamos incorporando a los más nuevos y siento que el plantel está prácticamente cerrado. Quizás solo se incorpore uno más”.

Las semifinales son a partido único y Naval jugará este sábado, a las 17 horas, en El Morro ante Mulchén. Lota Schwager, en tanto, medirá fuerzas el mismo día frente a Nueva Imperial.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO



NAVAL FESTEJÓ ante su gente y jugará semifinales del Octogonal en El Morro, en partido único este sábado frente a Mulchén.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

UNO DE LOS CUATRO PUNTEROS

El acero de Álvarez: un líder fuera de los cálculos

Perdió más gente de la que sumó y, aún así, Huachipato arrancó con 2 triunfos y eso que recién está tomando forma.

Cuatro punteros en este arranque

O'Higgins, la UC, Ñublense y Huachipato partieron con “canasta perfecta”. El acero marcó 5 goles.

Partió ganando 3-1 en casa de la “U” y de local derrotó 2-1 a un Cobresal que siempre complica. Huachipato es uno de los sorprendidos líderes de la Primera División, aunque sigue siendo un equipo en formación, que se va puliendo mientras suma de a tres.

El técnico Gustavo Álvarez señaló que “me sentí muy cómodo, con el apoyo de la gente que llegó en gran número y el partido fue tal cual lo pensamos, nos cedieron balón y campo para contraatacar. Tuvimos muchas posibilidades para dominar el trámite, pero había que ser profundos para generar situaciones de gol. Así empezó el partido, llega el gol de ellos con balón detenido y consideramos que necesitábamos más amplitud en el ataque, por lo que quitamos un mediocampista y pusimos un delantero más”.

Ese fue el momento de Brea, que en el debut solo había sumado 15 minutos. Esta vez Acosta, el otro refuerzo, fue titular en lugar de Maximiliano Rodríguez. Las únicas caras nuevas, entrando de a poco. También suma minutos el recuperado defensa Nicolás Ramírez, que esta vez pudo disputar medio tiempo entrando por Malanca.

El DT argentino indicó que “en el segundo tiempo seguimos siendo dominadores, encontramos el gol y arriesgamos a dejar espacios porque la estrategia obligaba a correr ese riesgo. Salió bien, pero iremos corrigiendo lo que debemos mejorar, como siempre. Encaramos cada semana con un objetivo único, que son los tres puntos y el gran objeti-

vo es ir partido a partido, recuperarnos del último esfuerzo y ya pensar en el próximo rival”.

Clave ha sido la recuperación de Cris Martínez (autor de goles), Brayan Palmezano y la confirmación de Altamirano como pieza importante en el esquema. Los de siempre, pero distintos.

Este lunes, a las 21.30 horas, los siderúrgicos visitarán a O'Higgins, que viene de vapulear a Colo Colo, y será un interesante choque de punteros. En la fecha siguiente recibirán a los albos.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Con la participación de más de 400 pequeños ajedrecistas de todo el país se dio comienzo al Campeonato Nacional de la Juventud Temuco 2023, evento organizado por el Club de Ajedrez Torres del Ñielol y la Federación de Ajedrez de Chile (Ajefech), con el apoyo del IND y el municipio local.

El mega evento deportivo se extenderá hasta el sábado 4 de febrero teniendo como sede el Gimnasio Rufino Bernedo, lugar donde se reunirán jóvenes tableros desde las categorías sub 8 hasta sub 18, tanto en damas como en varones.

Como es costumbre, la Región del Biobío estará representada por talentosos exponentes, varios de los cuales apuestan por pelear lugares de vanguardia en sus respectivas series.

Destacan en este ámbito los casos de Antonia Saa, ex campeona nacional sub 8, y que esta vez competirá en la Sub 10 Damas, en compañía de su hermano Gaspar, quien lo hará en la categoría Absoluta sub 10.

Lo propio hará la representante del Club de Coronel, Valentina González, actual campeona chilena sub 16 y que pretende revalidar el título. Otro candidato es el penquista, Tomás Reyes, también en la sub 16, pero con una tarea más difícil por delante dado el nivel de sus rivales.

Del club de Ajedrez Concepción, los hermanos Pía y Tomás Mundaca (sub 16), ya saben lo que es subir al podio y se muestran como serios aspirantes a medalla.

Nuevas caras en el tablero

Junto a aquellos reconocidos jugadores, también dirán presente en el certamen algunos debutantes tableros de la Región, que están listos para dar la sorpresa.

Desde de Penco aparece Daniel Allende, campeón regional sub 12. De San Pedro de la Paz, Florencia Fica viene pisando fuerte, lo mismo que el penquista Bruno Fernández, en sub 12. Todos son alumnos de la Fundación de Ajedrez Sembrando Futuro de Concepción.

Por su parte, los hermanos Jorge y Javiera Uribe representarán con buenas opciones al club Academia de los Ángeles, en sub 8 y sub 10, respectivamente. Con apenas cinco años, Jorge Uribe es uno de los más chicos de la competencia.

Cuna de campeones

En la década del '90 se realizaron los primeros nacionales de menores, pero solo en categoría sub 16 y sub 20, con la finalidad de seleccionar jugadores chilenos para las competencias sudamericanas.

Con altos y bajos, con el paso de los años el torneo se jugó en categorías divididas por dos años, des-

CAMPEONATO CHILENO DE AJEDREZ PARA MENORES

Con favoritos de la Región parte Nacional de la Juventud

Hasta el sábado se extenderá el evento que convocará a 400 jugadores en Temuco. Entre ellos, fuertes exponentes de Biobío que quieren seguir la huella de los grandes.



TOMÁS MUNDACA, del Club de Ajedrez de Concepción, es una de las grandes cartas regionales en la categoría sub 16.

de sub 8 hasta sub 18, dónde Concepción y Talcahuano tuvieron sus primeras experiencias como organizadores, sacando por primera vez el evento de Santiago en 2004 y 2005.

“No fue hasta 2007, en Las Condes, que el torneo tiene un cambio fundamental”, comenta Jorge Egger, jefe técnico de Ajefech. “Primero se organiza en las categorías Absoluto, para todo competidor, y Femenino. Además, en esa fecha se

instaló jugar al ritmo oficial de la Fide (Federación Internacional de Ajedrez), que quiere decir a 90 minutos de tiempo por jugador y de incremento con 30 de segundos por jugada en el tablero. Hubo críticas porque los pequeños deberían jugar con el mismo reglamento adulto, pero el tiempo mostró que sirvió para mejorar el nivel de nuestros exponentes y los resultados en los torneos extranjeros, equiparando la calidad de los torneos locales con

los extranjeros”, sostiene.

Con Ajefech como organizador, empezaron a formarse prominentes jugadores, como Mauricio Flores que, con 17 años, fue campeón chileno y hoy es Gran Maestro e ingeniero físico de la Nasa. Otro caso es el de Damaris Abarca, que a la postre fue presidenta de la federación, miembro de WOM Fide y hasta constituyente.

Otros grandes ‘frutos’ del torneo son el sampedrino Pablo Salinas y

Cristóbal Henríquez, dos de los mejores ajedrecistas chilenos de la actualidad y con estatus de Gran Maestro. Igual que Javiera Gómez, primera mujer clasificada a un nacional absoluto por el campeonato de Chile, además de los locales Belén Manríquez, Carlos Castillo y Víctor Fuentes, quienes representaron a Chile en varios mundiales.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

Entretención & Servicios

Santoral: Marcela / Juan Bosco

EL TIEMPO

HOY **14/24**

MIÉRCOLES 14/22 JUEVES 14/24 VIERNES 15/26

LOS ÁNGELES 12/32

RANCAGUA 13/33

TALCA 13/32

SANTIAGO 12/32

CHILLÁN 12/32

ANGOL 12/30

TEMUCO 8/27

P. MONTT 9/18

RADIACIÓN UV

| RIESGO | TIME* | ÍNDICE |
|----------|----------|----------|
| EXTREMO | 10 | 11 o más |
| MUY ALTO | 25 | 8 A 10 |
| ALTO | 30 | 6 A 7 |
| MODERADO | 45 | 3 A 5 |
| BAJO | 60 o más | 0 A 2 |

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

PUZZLE



| | | | | | | | | |
|-------------------|---|------------------|---------------------|---------------------------|-----------------------|-----------------------|---------------------|---|
| ODIOSO | ↓ | HUECO | ASUNTO AMARRAR | ↓ | VIBRAR | ENCENDIDO | GRAMINEA AMERICANA | ↓ |
| ▶ | | | | | | | | |
| CESAR "PECADILLO" | | | | | | | | |
| ▶ | | | | | | ESTA EN EL HIGO TIRAR | | |
| SONIDO GRATO | | | | CALCE ADORNAR | | | | |
| ▶ | | | | | | | | |
| ANTEPONER | ▶ | MORE HAGA | TESLA | HIERBA MALA AJA EN CAOS | | | 1000 EXCLAMAC. | |
| ▶ | | | | | | NUEVA CIUDAD DEL PERU | | |
| RIO RUSO SUMELA | | | LACAR ADMINISTRADOR | | | | | |
| ▶ | | | | | EN ESTE LUGAR TORCIDO | | PUNTO EROTICO RADIO | |
| ALFABETO | | | | CORDAJE VOCAL | | | | |
| ANTES FUE UT | | OXIGENO CONTONEO | PLUMIFERO AREA | | | | | |
| PINZA MEDICA | | | | DE MODA SOCIEDAD AGRICOLA | | | | |
| AGRAVIADO | | | | HIJO DE EVA ARGON | | | | |
| D MAS D | | DOMA TRAS CU | | | | | | |
| ▶ | | | "ORADOR" GITANO | | | | | |

TELÉFONOS

| | |
|--------------------|---------------|
| Ambulancias: | 131 |
| Bomberos: | 132 |
| Carabineros: | 133 |
| Investigaciones: | 134 |
| Fono Drogas: | 135 |
| Inf. Carabineros: | 139 |
| Fono Familia: | 149 |
| Inf. Toxicológica: | 2- 635 3800 |
| V. Intrafamiliar: | 800 220040 |
| Delitos Sexuales: | 565 74 25 |
| Defensa Civil: | 697 16 70 |
| Fono VTR: | 600 800 9000 |
| Fono Essbío: | 600 33 11000 |
| Fono CGE: | 600 -777 7777 |

FARMACIAS DE TURNO

| | |
|-------------------------|---------------------------------|
| CONCEPCIÓN | Ahumada |
| Barrio Salud | • Av. Juan Bosco 501 |
| • Barros Arana 541 | (Atención durante las 24 horas) |
| SAN PEDRO | |
| Ahumada | |
| • Michimalonco 1120 | (Atención durante las 24 horas) |
| CHIGUAYANTE | |
| Redfarma | |
| • Manuel Rodríguez 1500 | |
| TALCAHUANO | |
| Cruz Verde | |
| • Av. Colón 396 | |

SUDOKUS

FÁCIL

| | | | | | | | | |
|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| 8 | 9 | 4 | 1 | 6 | 5 | 3 | 2 | |
| | 7 | 5 | 3 | 9 | 2 | | 8 | 1 |
| 1 | | | 4 | | 7 | | 6 | |
| | 3 | 8 | 7 | 2 | | 6 | | |
| 4 | | 2 | 8 | | 9 | | | 3 |
| | | | 6 | | 3 | | 9 | |
| 3 | 8 | 6 | | | 4 | 5 | 1 | |
| | | 7 | | | 6 | 8 | | 2 |
| | 4 | | 5 | | | 7 | | 6 |

MEDIO

| | | | | | | | | |
|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| | 3 | 5 | | | | | | |
| | 6 | | 5 | 1 | 9 | 7 | | |
| 9 | | 7 | 2 | 6 | | 8 | | 4 |
| | | | 1 | 3 | | 5 | 8 | |
| | | | | 8 | | | | 6 |
| | 8 | 6 | | | | | 1 | |
| | | | | | 1 | 9 | 6 | |
| 3 | 5 | | | | | | | 8 |
| | | 9 | 8 | 7 | | | | |

EXPERTO

| | | | | | | | | |
|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| | | | | 9 | 1 | 2 | | |
| 1 | 9 | 3 | | | | | | 5 |
| | 7 | | 5 | | | 6 | | |
| 3 | 5 | | | | | | | |
| 4 | | | 7 | 1 | | 9 | | |
| | | | | 2 | 1 | | | |
| | 8 | 5 | | 2 | | | | |
| | | | | | | | | 4 |
| | | | | | 6 | | 1 | |